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以前因为工作原因，湘西、湘南是我去得最多

的地方。下乡采访的时候，我总是喜欢找机会看

古镇古村。

在怀化、湘西自治州、永州、邵阳、

郴州等市州的乡野，很多古村镇如散

落的珍珠一般，在时光深处熠熠生辉，

大的古镇里，祠堂、祖屋、神庙、楼塔、

戏台、议事堂一应俱全，小的古村中，

细心去寻，也有不少细致、玲珑、精

巧的古建筑。

走进这些看似破败，却曾经无

比辉煌的古村镇，这养育了我们先人

的古老家园，拂去古屋上岁月的浮尘，

探寻深藏于岁月的秘密——无数人的

一生，无数家族的命运，就在眼前鲜

活起来，近得能让人感觉到他们呼吸

的声音。那些沧桑颓败的青砖、木梁间，承载过

几千年中国传统的家族制度和文化理念；每一处

风水、景物，都叙述着我们祖先的居住理想和生

活尊严。

可惜的是，我们后人们对家园的破坏与掠夺，

让人触目惊心。

有一次，我在怀化会同的高椅古村采访。这

是一个保存着大量明清古建筑的村子，因为村落

所在地三面环山，前面临水，地形上宛如一把太

师椅，故有“高椅”之名。

当时村里的旅游业刚刚起步，村口新建了一个

小小的亭子权当门票站，所有的景点几乎都没有

经过修缮和维护，也没有保护措施，更谈不上其

他基础设施建设和相关产业链的延伸。

除了我们这一行人，村子里几乎没有别的游客。

村里在外读书即将毕业的大学生小杨利用暑假实习

的时间，回到家乡做田野调查，顺便兼任了我们的

导游，带着我们在这个迷宫一样的村子里游览。

别看村子不大，但里面九转十八弯。转了一会

儿之后，我们在一户人家的堂屋里停顿休息。堂

屋里摆着一张八仙桌和几把美轮美奂的雕花太师

椅，我注意到，有几张椅子上的雕花已经不见了，

只留下了一个个刺眼的圆洞，而圆洞上的那些断痕

和裂纹，明显是新增的。

我就问小杨，这是什么缘故？她告诉我说，这

个堂屋是村子里留出来的，好让游客们歇歇脚。

这几张雕花太师椅摆放在这，一是让大家欣赏下

高椅的文化与文物之美，而是让累了的游客能坐坐，

休息一下。五一黄金周的时候，高椅古村来了大量

的游客，因为导游人手不够，也因为缺乏文物保

护措施，不知道被哪位游客顺手牵羊掰走了。

我看着椅子上那个赤裸裸的破洞，愤恨无语。

明清的古物在文物市场上可谓价廉物美，很是畅销，

这么大一张椅子，肯定无法扛出村，于是小偷把

椅子上最漂亮精致的部分生生弄断掰走，一件绝

美的文物和艺术品就这样被毁了。

纯真善良的高椅人，对远道而来的游客没有

设防，他们希望旅游能给这个历史悠久但经济困

顿的古村带来生机和发展，对过来游玩的我们充

满信任和期望。而有些人回报他们的，竟然是对

文化野蛮的破坏和对文物贪婪的掠夺。

高椅的遭遇，并非个案。事实上，相比其他

地方，高椅还算幸运的。

邵东县的荫家堂始建于清道光三年（1823 年），

是典型的明清时期江南庭院式建筑，有108 间正房，

36 间杂屋，因大量精美的木制雕花窗、雕花廊枋

而闻名。但我去看时，很多窗户、廊枋、屏风都整

块整块地被人撬下盗走，满目疮痍，无限凄凉。

湘南的邵阳、永州、郴州等地宗祠文化浓厚，

保存下不少古祠堂，但我在寻访时看到，很多祠堂

的石雕木雕，都被盗走甚至破坏。洞口的一座古

宗祠甚至被盗得只剩下一对 1 米多高的大石狮。当

地文物部门的同志告诉我，这对石狮之所以能幸

免，只是因为它们实在太重了。

省城长沙的 10 个古玩市场上，早前的清水塘

和如今的天心阁，都是这些被盗卖的文物集散之

地。而在永州市零陵区的百万庄古玩街，这些被

盗拆下来的廊枋、窗花、床板甚至石鼓、石猴、

石狮就堂而皇之地摆放在大街上售卖。知情的朋

友还告诉我，如果是熟人引荐的大买家，能到他

们的秘密仓库中挑选，“那里的东西更好更多。”

随着收藏热的兴起和文物市场的扩大，文物

盗窃者、倒卖者的行为如今更加疯狂。这条黑色

利益链条让我们损失的，是一个个精彩且永难复

制的历史信物，而更大的尴尬将会接踵而来——

在关于历史文化的符号与实物被破坏殆尽后，该用

什么让我们的子孙后代相信，他们并非无源之水、

无本之木？

记者故事 家园的裂痕

作为女人
拙作《我本佳人》即将发售。这是我的第一本书，

为了告别过去而写。

这个世界有许多人和事会被忽视，许多边缘

人群无法被大众所认识和接受，又该如何去了解

他们的真实？写作是一种记录，为了告别过去而写

则是一种总结，能从记忆里面看到一

些真实的状态。

对我来说，过去并不算是我的，

就像一场梦，我是逃离梦境的幸存者，

迫不及待地想去记录和倾诉。

梦里的敌人是我自己，我必须勇

敢面对发生在自己身上的棘手问题。

这个问题，我最终不得不通过写作去

面对。这样的写作注定是特殊的，亲

身经历往往比电影更具真实感。

我的写作源于电影，因为是电影

在我最低落的时候给了我一个可见的出

口。于是，我开始找到方向——用文

字记录的形式，来击碎发生在我身上

那个略带恶意的梦！

我是一个女孩，可是出生的时候

在生理医学上是男孩，于是困扰便在

我出生后如影随形。我十三岁时，我的母亲被检查

出患有慢性肾炎，后来发展成为尿毒症……而后，

我由于照顾妈妈，成为“刘霆”，成为社会身份为

男性的模范……

在感情上，我往往很封闭、很痛苦、也很容

易受伤。我不留恋过去的感情，却叹息逝去的光

阴。我一直觉得自己最宝贵的岁月已经逝去。虽然，

在那些岁月里，我没有得到世界上最为奢侈的事

物——爱情，却用写作完成了一次疗伤。

从前看到过作家李碧华老师说过的类似的一

句话：“写作的时候，就在想象着电影叫好又叫座。” 

而我在看了电影《生命之树》之后，最初萌发了代

用一个笔名记录自己经历的想法，从动笔到完成，

前后一年。可是在后来还是用了真名，选择去勇

敢地面对。在这一年的时间里，我从麻木的生活

中苏醒过来。在结尾处，在梦的出口，我感到释然、

解脱、温暖、心安……各种感动充满了内心。整本

书，透露着“我本佳人”的主旨。

当人有很多压抑时，写作是一个非常简单又有

效的疏散压力的方法。我以前也没想过我会完成

一本书，正因为我有着不同的经历，我过往的人生

才有了可以述写的波澜。我很庆幸，我不是用购物、

暴食和酗酒等这些女孩常用的方式去发泄，而是

开始了写作。其实，女孩要做到理性地控制自己，

写作真的是一个很好的方式。在等待的那一段岁

月，庆幸我还能写。

手术是我填补残缺的最重要部分，但是对于

那么多年被迫以男性身份生活的我，内心积累的抑

郁促使我不得不用写作来治疗自己，也算是为打碎

自己从小的性别身份而写。而在书的结尾，我对手

术没有怎么详细交代，我只想留给读者一个美丽如

初的女性形象，在经历那么多以后，依然如初的

女性。所以对于一个原原本本的女性，我更愿意

将它称为一场还性手术。

2014 年 6 月，关于我的新闻再次出现在杂志

和网络上，我不知道报道的内容，不敢看，只是

紧张担忧地浏览了几张照片，照片下是一大片的争

论……7月，一些美容医疗机构通过邮箱或者电话

找到了我，这与我原本的想法又不一样了，因为我

希望的是先出版书。但是不管中间如何曲折，我

最终必须要手术。2015 年 4 月 8 日是我的术后记

者招待会，宣告“刘婷站”已到。我新的人生开

始启程！

我从刘霆到刘婷的长途行程，被一些朋友称

作“婷姐历险记”和“婷姐奋斗史”。这一路，我

经历了无数自己难以想象的事情，虽然艰辛，但收

获了太多的感动。感谢父母，感谢社会，感谢给予

我新生的广州美莱医学美容医院，感谢为我妈妈做

肾移植手术的上海中山医院，感谢培育我的浙江

农林大学，感谢真诚记录并不断给予包容尊重的

媒体朋友们，感谢这一路所有关心过我的朋友们

和老师们……感谢在我生命中不期而遇的每一站

和每个人！

需要说明的是，小说是经过改编和虚构的，

无法和真实生活对号入座。更需要说的是，小说

的女主人公“刘婷”，她的经历也可以给所有幸运

或不幸的人共勉。我写出来是想告诉女孩们，跟

随自己的心走，不要被社会世俗压倒，你就会看

到生活的精彩与希望。

今日女报记者
李立

我本佳人，写出另一种精彩

刘婷
原名刘霆，2007年全
国道德模范之孝老
爱亲模范，2013 年被
诊断为先天性性别认
同障碍，2015 年蜕变
成女人；著有小说《我
本佳人》

今日女报多年来尽力向您讲好故事，其实，我们编辑记者们的采访经历原本就是一个个好故事，我们觉得这些好故
事放在新闻的背后太可惜了，于是便有了这个专栏。往日里，他们用冷峻的笔记录别人的故事，但这次，他们笔下
的故事，除多了些温度，还多了些许人生感悟。
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以前，他是刘霆，是大众认可的孝顺男生。现在，她是刘婷，是亭亭玉立的姑娘。原来，2013年，刘霆被诊断为先
天性性别认同障碍。2015年，已是“全国道德模范”的他勇敢地接受“性别回归”的手术——蜕变成女人，她也把
名字改成了“刘婷”。一个“全国道德模范”，一个新生的女人，她的思想和视角，会有什么不一样呢？ 
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